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Évangile de Jean 14, 1-12 

Jésus disait à ses disciples : « Que votre cœur ne soit pas bouleversé : vous 

croyez en Dieu, croyez aussi en moi. Dans la maison de mon Père, il y a de 

nombreuses demeures ; sinon, vous aurais-je dit : “Je pars vous préparer une 

place” ? Quand je serai parti vous préparer une place, je reviendrai et je vous 

emmènerai auprès de moi, afin que là où je suis, vous soyez, vous aussi. Pour 

aller où je vais, vous savez le chemin. » Thomas lui dit : « Seigneur, nous ne 

savons pas où tu vas. Comment pourrions-nous savoir le chemin ? » Jésus lui 

répond : « Moi, je suis le Chemin, la Vérité et la Vie ; personne ne va vers le 

Père sans passer par moi. Puisque vous me connaissez, vous connaîtrez aussi 

mon Père. Dès maintenant vous le connaissez, et vous l’avez vu. » Philippe lui 

dit : « Seigneur, montre-nous le Père ; cela nous suffit. » Jésus lui répond : « Il y 

a si longtemps que je suis avec vous, et tu ne me connais pas, Philippe ! Celui qui 

m’a vu a vu le Père. Comment peux-tu dire : “Montre-nous le Père” ? Tu ne crois 

donc pas que je suis dans le Père et que le Père est en moi ! Les paroles que je 

vous dis, je ne les dis pas de moi-même ; le Père qui demeure en moi fait ses 

propres œuvres. Croyez-moi : je suis dans le Père, et le Père est en moi ; si vous 

ne me croyez pas, croyez du moins à cause des œuvres elles-mêmes. Amen, 

amen, je vous le dis : celui qui croit en moi fera les œuvres que je fais. Il en fera 

même de plus grandes, parce que je pars vers le Père. » 

Un chemin de vie 

Les apôtres sont complètement désorientés par les paroles d’adieu de Jésus. Les 

questions fusent : « Où vas-tu ? », « Montre-nous le Père ! » La réponse de Jésus 

reste déroutante : « Je suis le Chemin, la Vérité et la Vie. » Nous nous étions 

habitués jusque-là à ces « Je suis » : d’abord le pain de la vie (Jn 6, 35), puis la 

lumière du monde (Jn 8, 12), la porte des brebis (Jn 10, 7), le bon berger (Jn 10, 

11). À chaque fois, une image composée. Puis est venu un binôme, la 

résurrection et la vie (Jn 11, 25), avant que Lazare ne revienne à la vie. Mais, 

comment articuler ici les trois termes ? Faut-il en faire une devise chrétienne à 

inscrire aux frontons de nos églises : « Voie, Vérité, Vie » ? 
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Il est bien question d’un départ pour rejoindre la maison du Père. D’un retour 

aussi, pour chercher les apôtres qui sont censés savoir quel chemin prendre ! 

C’est dans ce contexte que Jésus peut dire a minima : « Je suis le chemin, 

personne ne va vers le Père sans passer par moi. » Le chemin connu, c’est Jésus 

qu’ils connaissent déjà, ce qui devrait leur permettre de connaître le Père. Malgré 

son départ annoncé, Jésus continuera à faire le lien entre eux et le Père. Le 

christianisme naissant sera d’ailleurs appelé « La voie » (Ac 9, 2). 

Que faire alors de la Vérité et de la Vie ? La Nouvelle Bible en français courant a 

fait le choix de traduire les conjonctions qui coordonnent nos trois mots comme 

étant explicatifs, à savoir : « Moi, je suis le chemin, c’est-à-dire la vérité et la vie. 

» Jésus avait dit aux scribes et aux Pharisiens : « Mon témoignage est vrai, car je 

sais d’où je suis venu, et où je vais. » (Jn 8, 14.) Nous y retrouvons les mêmes 

tonalités, avec la référence au Père : « Si vous me connaissiez, vous connaîtriez 

aussi mon Père. » (Jn 8, 19.) Entretien qui se termine avec cette promesse : « 

Vous connaîtrez la vérité, et la vérité vous rendra libres. » (Jn 8, 32.) Jésus est la 

voix qui rend témoignage au Père, il est la voie de la Vérité qui mène à le 

connaître. Par ailleurs, Jésus dira : « Il est resserré, le chemin qui conduit à la 

vie. » (Mt 7, 14.) C’est bien qu’il y a un cheminement qui permet d’accéder à la 

vie. Un chemin du salut qu’annoncera ensuite l’apôtre Paul, un chemin de vie, 

une façon d’être (Ac 16, 17). 

Au bout de ce chemin, il y a la vraie vie, la maison du Père. La vie ne ment pas, 

depuis la création elle trouve toujours un chemin. Le disciple est un pèlerin dont 

le parcours de vie se fait dans la véritable lumière. Ce n’est pas tant la destination 

qui importe, que la façon de se conduire. 
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